

cultad de Derecho, sino á la de Filosofía y Letras.

Es lástima que se desperdicien tantos filósofos.

Y que no *haiga un formulario para dar salida a tantos literatos.*

HASTA MAÑANA

Sr. Director de EL FUEIRISTA.

Muy Sr. mío: Molesto por un fuerte dolor de muelas que atribuyo al agua bendita de que antes de ayer, festividad de la Ascension, hice uso, me es imposible continuar hoy sacudiendo la *pelusa fáctica* á la iruchulotar *damacho* que debe ser una de las tres, que se immortalizaron en Renteria segun el antiguo cantar con todo lo demás que V. sabe.

Mañana lo haré, Dios mediante, y anticipo á V., así en secreto, que he comprado anteojos nuevos, para ver bien al nuevo *paladin Aemece* y no perder detalle de su figura y adherentes.

Hasta mañana, pues, se despide el papa V. inofensivo

BACYLUS.

Revista extranjera.

CRISPI

Es el caso que cada vez va resultando más comprometida y amenazada la existencia ministerial de Crispi, que es el hombre de quien se sirve hoy la masonería italiana, y estamos por decir la masonería universal, para llevar á término y dar cima á la satánica empresa de dejar definitivamente destruido el poder temporal de los Romanos Pontifices. Y es el caso que, á pesar de trabajar Crispi en esa obra nefanda con todo el ahínco, todo el coraje y toda la astucia de que es capaz un scénario, tiene enemigos temibles aun en el campo de los italianismos, es decir, entre sus mismas huestes, y se ve y se desea para continuar en el poder.

Es providencial que una de las leyes más anticatólicas, y, por consiguiente, más italianísticas, que ha presentado al Parlamento, haya proporcionado ocasión para que sus mismos cómplices le moviesen guerra y bayan conseguir derrotarle, si bien no al discutirse la totalidad del proyecto de ley, sino uno de sus artículos. El proyecto de incautación por el Estado y secularización de las Obras pías de Italia, medio que la revolución ha resuelto poner en práctica para acabar de deschristianizar y enemistar con la Iglesia católica á las clases pobres, no parecía que pudiese servir de pretexto á otros hombres tan revolucionarios como Crispi para dar la batalla al ministerio. Y sin embargo, así ha sucedido, y á punto han estado las cosas de producir una crisis total.

En el momento de hacerse público el resultado de la votación, parece que Crispi anuncio su propósito de dimitir; tan encorralizado y ofendido le puso la obstinación del Senado en rechazar sus deseos; pero después hubo de darse cuenta de que todo había sido una de tantas maniobras parlamentarias como se hacen para despedir á un ministro, y acordándose, sin duda, de aquel proverbio que aconseja que á quien no quiere caldo que se le dé taza y media, cambió, su primera resolución y determinó no dimitir, y, además de continuar gobernando, parapetarse tras la persona del rey Humberto, contra cuyos deseos más terminantes declaró que iba la votación, adversa del Senado, que fué la maniobra que ideó Crispi para vengarse, hasta donde podía y como podía, de la otra que dió por resultado la victoria de sus enemigos.

Dicen éstos que están seguros de conseguir la victoria final que ha de arrojar á Crispi del poder, y se han dado para asegurarlo, no sólo en el general deseo de que Crispi dimita, sino en que á consecuencia de haber tomado el nombre del rey como escudo con que parar los golpes que á él personalmente le han asesistido en el Parlamento, en la corte italiana se ha modificado el criterio con que se le veía, y se le mira con resentimiento y temor. De seguro y firme sostén en que se le tenía, ha pasado á ser amigo peligroso, que es como se le juzga ahora.

Además de estos aires palaciegos que, al decir de las oposiciones, favorecen los propósitos de estas, han descubierto los enemigos de Crispi unas cuantas irregularidades y filtraciones en los contratos de tabacos, las cuales van á ser ocasión y motivo de desprestigio, no sólo para el Sr. Seismit Doda, ministro de Hacienda, que es el responsable directamente, sino para todo el ministerio. Pero las oposiciones no quieren dar una batalla especial por este asunto y, calculando que, si la dan, la han de ganar de fijo, y que á Crispi le sobra habilidad para limitar las consecuencias de la derrota á la salida del actual ministro de Hacienda, han resuelto prescindir por ahora de dar un ataque en regla y reservar lo de las contratas para el definitivo que preparan contra el presidente del gobierno.

En todos estos asuntos debe intervenir la masonería, porque la masonería también se divide en bandos, que se destrozan sin piedad, y nada de particular tendría que una

parte de ella, ó quizás toda ella, se vuelva contra Crispi, que tan bien le ha servido, y le deje fuera del combate. Así paga el diablo á quien bien le sirve.

Todo lo que decimos hasta aquí no es más que reproducción de lo que escriben acerca de este asunto los principales periódicos extranjeros, y especialmente los italianos, que con rara unanimidad se manifiestan inclinados á tener por segura y próxima la derrota de Crispi. Por nuestra parte creemos que se debe temer que las disensiones de los italianismos se calmen por ahora, y que todo siga en la relativa paz que hasta aquí, porque Crispi sirve maravillosamente los designios anticristianos de la revolución y ha procurado á su patria un puesto en la llamada liga de la paz, que le asegura, aunque solo sea por ahora, la continuación del despojo de la Santa Sede.

La única modificación que alteraría verdaderamente la política italiana, sería el reconocimiento de los derechos de la Santa Sede. Ninguna otra puede satisfacer á los católicos, ni supondría un cambio radical. La derrota de Crispi y el triunfo de los italianismos enemigos suyos, significaría solamente un cambio de personas, pero no de política, con lo cual la situación de la Santa Sede no mejoraría. Quizás mejorase en algún punto secundario la de los católicos, pero tampoco sensiblemente y de un modo definitivo; de suerte que mientras en Italia no surja una crisis que alcance á toda su actual organización, no puede esperarse que ocurran los provechosos y trascendentales cambios por que suspira la cristiandad entera.

Carta de Madrid.

14 de Mayo de 1890.

Vuelta á las huelgas.—Como se gasta el dinero del contribuyente.—Otra vez el general Daban.

Los telegramas recibidos de Bilbao hasta la hora en que cierra la presente, acusan noticias de gravedad para la tranquilidad pública con motivo de la huelga de mineros que ha estallado en aquella comarca.

Ayer un grupo de unos doscientos mineros logró arrastrar á la huelga á unos 3.000 de sus compañeros y desde entonces no se han dado punto de reposo para conseguir que todos los mineros imiten su ejemplo.

El gobernador de Bilbao así que tuvo conocimiento del suceso envió, de acuerdo con la autoridad militar, fuerzas de la guardia civil y del ejército á distintos puntos, pero según los rumores que corren dichas fuerzas no solo no han logrado contener la huelga, sino que se han visto precisados á hacer uso de las armas á causa de la actitud hostil en que se han presentado los mineros. Se habla de dos colisiones, una en Ortuella y otra cerca de la fábrica Vizcaya, que pretendieron destruir los huelguistas.

También se asegura que en vista de la gravedad de la huelga se ha declarado en estado de sitio el señorío de Vizcaya.

Se espera en Bilbao al general Loma con nuevos refuerzos de tropa de un momento á otro.

Ha continuado hoy en el Congreso, después de las horas dedicadas á la discusión de los presupuestos de Ultramar, la discusión del presupuesto de Marina, de cuya administración ha dicho el Sr. Maura verdaderos horrores.

Para muestra allá van los siguientes párrafos del discurso del diputado gamasta:

«Hay que hacer el siguiente estudio: Sumando los presupuestos, desde Julio de 1880 hasta el mismo mes de 1890, resulta que se han gastado en material, en construcción, reparación y compra de buques, 260.898.000 pesetas.

»Ahora bien, reuniendo y sumando las cifras oficiales de todo lo pagado durante esos diez años, de todo lo gastado en los arsenales, resulta una enorme diferencia de millones, cuyo paradero se ignora.

»Veamos la demostración:

»Resulta que todas las compras de material nuevo durante los diez años, importan 35 millones de pesetas. Suman 26 millones lo gastado en carenas y reparación de bares, 10 millones en pagos adelantados por buques en construcción, y 64 millones según datos oficiales, lo que representa el gasto de los arsenales.

»De donde resulta que sumando 35, 26, 10 y 64 millones, da un total de 135 millones de pesetas. Y no hay más justificado, no hay ni una peseta más cuyo gasto se acrede.

»¿Qué se han hecho los 124 millones y pico de pesetas restantes? Yo no lo sé,

quizás lo sepa alguien, seguramente no los habremos arrojado al mar, porque de haber sido así, en el mar hubieran surgido en forma de flota! (Muy bien, muy bien.)

»Pero es que no son 124 millones como parece resultar de los datos oficiales. Son más, algunos millones más los que se han perdido. Y para probarlo no necesito hacer justiprecios por mi cuenta. Son obras que están valoradas por la historia. Basta saber que un cañonero de 580 toneladas cuesta á veces doble que uno de 700. Basta saber que el mismo buque que en el arsenal español cuesta 5 millones de pesetas, cuesta sólo un millón y pico en un arsenal italiano.

»Basta saber que toda la flota de Italia, que es poderosísima, ha costado 337 millones. Basta saber que sostenemos arsenales costosísimos, pero que no hay una sola máquina en un solo buque español que, haya salido de los arsenales españoles.

»Es preciso, pues, que se sepa que seguimos cálculos exactos; no han debido pagar 64 millones y medio. Y por lo tanto, lo que se ha tirado al mar son 142 millones y medio de pesetas!!

»El gobierno que corrige estos desplazamientos, el gobierno que trata de suprimir uno de estos arsenales, ya se que concitará contra sí todas las iras populares. Habrá manifestaciones y telegrafiará el obispo, y se firmarán exposiciones por las señoras, y se moverán los diputados y senadores, y hasta se disolverán los comités del partido imperante.

»Pero qué hacer? Si el Gobierno succumbiera ante esas resistencias, entonces habría que decir que España tiene el Gobierno que se merece.

Así está la administración liberal en el ramo de Marina, que no es una excepción de la regla ni mucho menos. Y así está España bajo el poder de los liberales.

La cuestión Daban amenaza tener una segunda parte.

Parece que al volver de Alicante dicho general, se presentó al capitán general y á la regente, pero no al ministro de la Guerra. Este ha tomado el asunto por donde quema y ha dirigido al general Daban una comunicación reprendiéndole por no haberse presentado á la terminación de su arresto. El general Daban á su vez ha contestado al ministro con otro oficio diciendo que acude en queja á la regente por los términos de la comunicación que le ha dirigido el ministro.

Y nada más ocurre que merezca mención.

Suyo afectísimo, *El Corresponsal.*

Noticias

Con el más profundo sentimiento hemos sabido el repentino fallecimiento de nuestro querido amigo y constante suscriptor D. Isidro Villanueva y Altarriba, ocurrido en Tolosa el dia 10 del actual.

Enviamos á su apreciable familia nuestro más sentido pésame y rogamos á nuestros lectores encomienden á Dios, así como nosotros lo hacemos, el alma del finado.

R. I. P.

El mayor propietario de todas las Rusias, Gustavo Jovanovitch Faly-Eain, acaba de morir en Capri (Turquía).

Sus propiedades ocupan una superficie de 25.000 hectáreas, sus rebaños cuentan por más de un millón de cabezas y el número de sus perros de ganado es de 34.000.

La comisión organizadora de las Conferencias pedagógicas, en sesión celebrada en 11 del actual acordó hacer la designación de los señores maestros que han de desarrollar los temas anunciados en circular de 5 de Abril último, habiendo correspondido respectivamente ó según el orden con que se anuncian los temas, á D. Mariano López, maestro de Elgueta, el primero; á D. Julian Gonzalez, de Alza, el segundo; á D. Lope de Vega, de Eibar, el tercero; y á doña Concepcion Campo, maestra de párvulos de Irun, el cuarto.

Animadísima estuvo la ceremonia de Salvatore en Renteria. Todos los tranvías llenos de gente y muchísimos coches transitaban por la carretera en dirección al lugar de la romería.

La animación fué general y ya de noche volvieron los excursionistas á nuestra ciudad sumamente complacidos de la romería.

Por lo visto se ha zanjado la cuestión entre el ayuntamiento y propietarios del Ensanche Oriental por cuanto estos días hemos observado que los obreros del municipio es-

tán construyendo el afirmado de la calle de Aldamar.

Abundante fué la pesca de merluza que condujo á este puerto uno de los vapores del Sr. Mercader, como resultado de lo recogido por los demás vapores.

A varias personas del muelle oímos calcular en 4.500 merluzas las que traía.

Terminada la descarga de los tablones que condujo á este puerto el vapor noruego «Adolf-Meyer», anteayer por la mañana zarpó para Oporto.

Dícese que en breve se va á proceder á las operaciones del sondeo, para conocer la calidad del terreno en la línea de emplazamiento del nuevo puente en proyecto sobre el río Urumea.

El domingo se celebró en la Parroquia del Sagrado Corazón de Jesús una solemnisima Misas mayor en honor de San Isidro.

La iglesia estaba literalmente llena de numerosísimos fieles entre los que había muchísimos labradores.

En el presbiterio se había colocado una estatua del Santo y una bandera.

La capilla de la parroquia interpretó magistralmente una bellísima Misa y el Dr. don Jesús María Echeverría coadjutor de la parroquia pronunció una bellísima oración en el que con un conocimiento profundo de la lengua vascongada y con un estilo elocuente ensalzó las glorias del Santo labrador.

Al felicitar al ilustre orador sagrado por su notable discurso hacemos votos porque tengamos el gusto de oír de nuevo su autorizada palabra, en nuestra antiquísima lengua euskara.

Varios principales hacendados de Navarra y Guipúzcoa se muestran muy entusiastas con la vaquería modelo que en Alsasua se trata de crear por una sociedad compuesta de hijos del país, entre los cuales hay algunos muy competentes que se han dedicado al estudio de la riqueza pecuaria y de los adelantos más recientes en la fabricación de quesos, mantequillas, etc.

Se trata de adquirir un número considerable de vacas de las mejores razas, teniendo un mercado asegurado en Vitoria, Madrid, Pamplona, Zaragoza y San Sebastian.

Durante la primera decena del mes actual han ocurrido en esta ciudad 23 nacimientos y 17 defunciones.

Al decir de un periódico de Bilbao, se ha constituido en Londres una compañía para la explotación de las minas de cobre y cobalto de Villamanín, provincia de León.

El capital social es de 65.000 libras esterlinas, y se admiten 50.000 acciones de á una libra, siendo las 15.000 restantes en acciones liberadas que se entregan en pago de una parte del valor de las minas compradas.

El lunes parece que es el día fijado, definitivamente para las pruebas del submarino *Peral*.

El partido de pelota que se jugó el jueves en Jai-Alai fué muy aplaudido. Jugaban Gemborena y Barcaiztegui, colorados, contra Sarana y Chori, azules, á sacar estos de los 5 y medio cuadros y aquellos del 5, y con pelotas renovadas.

Durante el partido se vocearon las traviesas á favor casi siempre de los colorados con momio. Ganaron el partido los colorados quedando los azules en 35.

También en la iglesia parroquial de San Sebastián el Antiguo se celebró con inusitada solemnidad la fiesta de San Isidro, costeada por los religiosos labradores de los caseríos de los barrios de Lugariz y Ibaeta.

Antes de la misa mayor salió una lucidísima procesión con el estandarte del Santo escoltado por una doble fila compuesta de numerosos labradores que acompañaban con círios y velas á su santo Patrono.

A continuación se celebró la misa mayor con inusitada pompa y ocupó la sagrada cátedra el presbitero D. Faustino Aramburu capellán de la cárcel de este partido que pronunció un elocuente panegírico en nuestro preciado idioma euskaro, cautivando á todo el auditorio con su autorizada palabra.

Cubiertos los gastos de esta solemnidad con lo recaudado por los labradores habiéndoles quedado un pequeño sobrante, aquellos fervorosos cristianos acordaron encargar dos misas á su intención.

Por la tarde reinó la mayor alegría y entusiasmo en aquellos alrededores disparándose no pocos cohetes.

Nuestra enhorabuena á tan piadosos labradores que de tal modo honraron su santo Patrono,

El señor Alcalde de Zaragoza ha recibido un anónimo en el que, después de pintarle la miseria que está padeciendo una familia, le pide que para socorrerla le conceda pasar por las puertas todo cuanto quiera sin pagar derechos.

A cuantos comentarios se presta la anterior proposición!

La fuente que estaba adosada al extremo sur del muro derribado frente al nuevo Gobierno militar se emplazará en breve en el muro de Alderdi-eder á la entrada del muelle.